

## Protokoll 5. Promovierendenversammlung, 28.07.2020, 13-14 Uhr, Online-Konferenz

Gäste: Dekan Prof. Dr. Volker Peckhaus, Beauftragter der Fakultät für den Ausbau der Graduiertenförderung Prof. Dr. Jochen Schmidt

Öffentlicher Teil:

### 1. Aktuelles

- Änderung der Promotionsordnung ab dem 01.08.2020
  - Betrifft Eröffnungsverfahren ab dem 01.08.2020. Es gilt ab dann nur noch die Betreuungsvereinbarung. Für laufende Betreuungen ist die Betreuungsvereinbarung in den Übergangsbestimmungen geregelt und müssen nicht, können aber nachgereicht werden.
  - Es muss kein Antrag mehr für Dissertationen in Englisch, Französisch oder Spanisch eingereicht werden. Für englischsprachige Dissertationen entfällt auch das Abstract auf Deutsch.
  - Eine Einschreibung in den Promotionsstudiengang ist nicht verpflichtend. Sie ist aber Voraussetzung zur Eröffnung des Promotionsverfahrens und der Hochschulprüfung.
- Hinweis: Umfrage zur Überbelastung durch Corona durch die Mittelbauvertretung.

### 2. GWK im Aufbau

- Darstellung der Vorgeschichte des Graduiertenzentrums: Das Zentrum wird in fakultative Zentren und einem uniweiten Dach-Zentrum organisiert. Es ist eine wissenschaftliche Service-Einrichtung für Doktorand\*innen, Post-Doktorand\*innen, Juniorprofessor\*innen und Betreuende. Die Hauptaufgaben bestehen in der Vernetzung von Akteur\*innen der Graduiertenförderung und der Mitglieder (Roundtables, Tagungen, etc.). Es wird verschiedene Angebote und eine Internetseite geben, die im Moment noch im Aufbau ist.
- Aktueller Stand: Die Homepage untersteht einer finalen Prüfung und wird voraussichtlich nächste Woche veröffentlicht. Die Gründung des Zentrums ist für nächstes Jahr angesetzt.
- Es ist eine Woche des wissenschaftlichen Nachwuchses in der Leseweche 2021 geplant. Ziel ist eine Ausweitung der Zielgruppe über die bisherige Graduiertentagung hinaus und die Vernetzung sowie Informationsweitergabe für die Graduierten der KW.
- Öffentliche Informationsangebote sind für alle frei. Kostenpflichtige Angebote gelten nur für Eingeschriebene. Angebote und Veranstaltungen werden neu formiert und es sollen möglichst viele Angebote für möglichst viele Promovierende zugänglich gemacht werden.
- Gespräche zur Einbindung des Career Services der UPB laufen. Generell wurde eine Arbeitsgruppe aus Akteur\*innen der Graduiertenförderung gegründet. Hierbei sollen neue Formate und Angebote erarbeitet werden.
- Zur Promotion mit Kind stehen Barbara Pickhardt vom FamilienServiceBüro als auch die Gleichstellungsbeauftragten als Ansprechpartnerinnen zur Verfügung. Dies wird auch auf den Seiten der Graduiertenförderung ersichtlich.
- Der Dekan berichtet: Corona bedingte Vertragsverlängerung: Maximale Verlängerung des Vertrages um bis zu sechs Monate. Die Corona bedingte Änderung des WissZeitVG ist kommuniziert worden und bereits eingereichte Anträge werden vom Dekanat individuell ohne festgelegte Kriterien geprüft (Einzelfallprüfung). Der Anspruch kann jederzeit geltend gemacht werden und wird bei Erfolg an das Vertragsende angehängt. Bei Promovierenden in

Elternzeit gilt der Zeitraum von der Rückkehr bis zum Semesterende. Eine Kürzung der Elternzeit ist ausgeschlossen, aber noch nicht geregelt.

## Nicht-öffentlicher Teil

1. Mittelbauinitiative zur Corona bedingten Änderung des WissZeitVG (aktueller Stand, vorgestellt von Elena Fingerhut)
  - Die situationsbedingte Anpassung des WissZeitVG ermöglicht. Eine Verlängerung der Befristung in einer Qualifikationsphase nach WissZeitVG (dies bedeutet nicht automatisch den Anspruch auf Vertragsverlängerung); vor diesem Hintergrund hat sich eine Mittelbauinitiative in der Fakultät KW zusammengeschlossen und ist mit einem Brief ans Präsidium der Universität herangetreten, in dem gefordert wurde, allen befristeten Mitarbeiter\*innen, die zwischen dem 01.03. und 30.09. angestellt sind, eine Vertragsverlängerung um sechs Monate anzubieten und aus Solidaritätsgründen von Einzelfallprüfungen abzusehen. Weitere Unterstützungsbriefe von Professor\*innen, u.a. aus der Musikwissenschaft, Medienwissenschaft und der Germanistik, sowie der GEW sind nachgesandt worden.
  - Große Runde (Angehörige aller Fakultäten) mit dem Präsidium: Eine Vertragsverlängerung wird im Einzelfall entschieden und die Finanzierungsverantwortung liegt bei den Fakultäten.
  - Persönlicher Gesprächstermin mit dem Dekan Prof. Dr. Volker Peckhaus und dem Geschäftsführer der KW Dr. Thomas Reuther: Vertragsverlängerungen sollen unter der Einbeziehung des finanziellen Rahmens nach Möglichkeit befürwortet werden. Eine Aufstellung von Kriterien bei der Evaluation soll nicht eingeführt werden, um Hierarchisierungen zu vermeiden.
  - Eine Diskussion im Senat wurde durch die Eingabe der Mittelbauvertreter\*innen angestoßen, konnte sich jedoch nicht entwickeln.
  - Es soll eine Umfrage zur Corona bedingten Mehr-Belastung geben, um die Argumente in dem Brief an das Präsidium mit Zahlen zu untermauern. Erste Verträge wurden bereits verlängert.
  - Bei der Begutachtung der Anträge wird eine zeitliche Priorisierung nach Vertragsende vorgenommen. Ein Verlust der sechs Monate ist ausgeschlossen (bezieht sich auf die Qualifikationszeit, nicht automatisch auf die Vertragslaufzeit) und ein Antrag kann jederzeit gestellt werden (Ansprechpartner\*innen: Dunja Denecke (Dez. 4) und Dr. Thomas Reuther). Die Fakultät bitte darum, Anträge frühestens 12 Monate, am besten 6 Monate vor Vertragsende zu stellen.
  
2. Vorstellung und Wahlverfahren der neuen Graduiertensprecher\*innen
  - Bekanntgabe des Rücktritts von Anda-Lisa Harmening von der Funktion als Graduiertensprecherin und Werbung für die Aufgaben des GFKW.
  - Die Wahl der Graduiertensprecher\*in und der Vertretung wird dieses Jahr per Mailwahl durchgeführt, wobei basisdemokratische Richtlinien eingehalten werden sollen. Das Vorgehen und die Verifizierung zur Stimmberechtigung wird per Mail bekanntgegeben.
  - Nach Aufruf zur Aufstellung für die Wahl, stehen folgende Kandidat\*innen zur Auswahl:
    - Für die Graduiertensprecherin: Rebecca Meier
    - Für den Stellvertreter: Christopher Zysik
  - Wahlzeitraum: Bis zum 31.07.20, 18 Uhr
  - Abschließend: Dankeswünsche an Anda für ihr Engagement für die Promovierenden und als Sprecherin des GFKW.